

# El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Viérnes 23 de Mayo de 1884.

Año XII Núm. 3.396.

## Correo de hoy.

### SERVICIO ESPECIAL DE El Bien Público.

Madrid 17 Mayo de 1884.

Sr. Director de *El Bien Público*.

A las seis y media, hora en que comienzo á trazar estos renglones, aún continúan reunidos los señores izquierdistas ultimando sus asuntos; por ahora y sin perjuicio, como decía la antigua fórmula jurídica. Pero vamos por orden.

A las tres y presidida por el duque de la Torre, principió la reunion, esponiendo éste una especie de programa ú orden del día al cual debería ajustarse la discusion. Indicó que disuelto el directorio y verificadas unas elecciones á los nuevos representantes del país afiliados á la izquierda correspondia la direccion del partido, manifestando para terminar la conveniencia de dejar bien determinados los puntos esenciales del programa y línea de conducta del partido. Sin duda era cosa convenida que lo que el duque no dijera por su posicion de jefe debería decirlo su deudo señor general Lopez Dominguez.

El cual usó de la palabra para esponer con claridad y lisura pero hábilmente que en su concepto el programa del partido estaba perfectamente precisado en la contestacion redactada al mensaje de la Corona durante el ministerio de la izquierda.

El Sr. Cuevas (D. Ruperto) íntimo del Sr. Martos, terció en el debate para manifestarse en un todo conforme con el señor Lopez Dominguez, cosa que fué oída con cierta estrañeza por conocerse bien los lazos de amistad que le unen á D. Cristino. Al terminar sus breves frases, invitó al Sr. Posada á ser explícito en sus opiniones.

El ex-presidente del gabinete de la izquierda consiguando que no le dolián prendas y que nada tenía que rectificar de sus actos y afirmaciones durante su breve paso por el poder, mostróse conforme con las manifestaciones del Sr. Lopez Dominguez, no sin deslizar la especie de que pretender ir más allá era ocasionado á rozamientos y que era conveniente no abarcar mucho para poder apretar lo preciso.

Habló el Sr. Montero Rios en sentido muy conciliador esponiendo que en su concepto el proyecto de contestacion al mensaje contenia en sí, unos explícitos é implicitamente otros, todos los principios más puros de la verdadera democracia.

Al levantarse el Sr. Martos reinó un silencio profundo y la espectacion fué manifiesta. Estaba en el ánimo de todos que si sonaba una nota discordante ó si surgia una disidencia habia de venir de su lado. De aquí la espectacion.

Con la limpidez de frase, la elevacion de concepto y la suma habilidad que distinguen á este ilustre orador, hizo un discurso, como todos los suyos, encaminado á precisar bien que en su concepto interesa á la vida de la izquierda y al porvenir del partido como tal, deja bien consignados los tres principios de soberanía nacional, sufragio universal y revision constitucional en el estricto sentido que deba á estos conceptos la Constitucion de 1869.

El Sr. Martos que tiene como es sabido la más consumada habilidad en el uso del hermoso idioma español, no ha puesto esta tarde en su peroracion esas habilidades que le son tan fáciles cuando trata de disfrazar algun pensamiento. Sus conceptos de la democracia monárquica y todo han sido los más puros de esta doctrina.

Así fué que el Sr. Lopez Dominguez se creyó obligado á replicarle, que si el proyecto de contestacion al mensaje aceptado como fórmula no contenia toda la esencialidad de los principios democráticos debíase á que tal documento ora la resultancia de una transaccion y esto no lo ignoraba el Sr. Martos.

¡Bueno es este para dejarse replicar con visos de éxito! Acto seguido usó de la palabra para replicar al Sr. Lopez Dominguez que la transaccion de que hablaba no podia ser más plausible, por las circunstancias que la aconsejaron, que no debe ni puede olvidarse que todos de consuno perseguian una conciliacion á la que no fué posible llegar, que este fué el motivo de que él en aquellos momentos aconsejara la aceptacion de la fórmula, pero que pasadas aquellas circunstancias no habia para qué andar con medios colores y tonos pálidos, sino consignar los principios tal como ellos son.

El Sr. Linares Rivas se nos vino con habilidades de leguleyo á esplicar los conceptos de los tres principios proclamados por el Sr. Martos, como esenciales á la democracia, proporcionando á éste ocasion de contestarle que su fórmula de interpretacion era inadmisibile para verdaderos demócratas.

Hablaron los señores Rojo Arias y Sardoal en serranista el primero y en marquista el último.

Habló tambien el Sr. Montero Rios en sentido muy conciliador y este con los señores Becerra y Moret fueron designados para la redaccion de una fórmula conteniendo la definicion y concepto de los tres aludidos principios, fórmula que redactaron brevemente y que fue aceptada por unanimidad.

Como continúan no puedo dar este.

Síntesis: un mero pastel para aparecer unidos, cuando en realidad no lo están.

S. A. la infanta doña Paz ha pasado la noche con una fiebre muy moderada, durmiendo bien y en la visita de la mañana se ha observado tan solo un ligero movimiento febril.

No se puede decir lo mismo del señor marqués de Campo y del Sr. Gasset, propietario del «Imparcial», pues el estado de ambos es muy poco satisfactorio, especialmente del último, que se agrava más por momentos.

Han pasado la noche sumamente tranquilos.

X.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Palma 19 Mayo de 1884.

Pocas novedades han ocurrido desde mi última y entre ellas no encuentro ninguna que merezca ser narrada en la correspondencia.

La política encalmada; y sus aquí al parecer principales adoradores en expectativa esperando unos en la apertura de las

Córtes y otros en que lleva el maná de sus ilusiones.

El único que está en movimiento siempre es el contribuyente; y ahora tiene que aprontar el pago del cuarto trimestre.

Está llamando la atencion de los palmeños el magnífico cuadro que para la Universidad de Barcelona ha pintado mi distinguido amigo Juan Bauza. En este cuadro, de colosales dimensiones, el artista se ha escedido á lo que legítimamente podia de su paleta esperarse dadas las desfavorables circunstancias y la escasez de tiempo que se le señaló. Otro día me prometo dar á los apreciables lectores de *El Bien Público* una detallada idea de esta obra que si honra á su autor, no es menos satisfactoria para estas islas.

El viérnes por la tarde fondearon en nuestro puerto las fragatas *Cármen* y *Lealtad* y esta madrugada se han hecho á la mar. Con la presencia del bizarro marino español, Palma ha ofrecido estos dos últimos días un aspecto animadísimo.

Ayer mañana embarcóse para Valencia con direccion á la Côte el Sr. Mataró gobernador que ha sido de esta provincia. Ha quedado encargado del gobierno civil el secretario Sr. La-Torre.

Respecto de quien haya de sustituir en propiedad al Sr. Mataró nada se sabe de fijo aunque han sonado algunos nombres que en mi concepto no tienen más probabilidad que el deseo de quien los ha echado á volar.

*El Corresponsal.*

### Voladura del polvorin de la Habana

Por la vía de los Estados-Unidos recibimos hoy algunos, muy pocos, detalles de las explosiones ocurridas en el polvorin de la Habana, de que lacómicamente nos informó el telégrafo á raíz del suceso. Hé aquí lo que dice un telégrama fechado el 29 de Abril en la Habana y publicado por «Las Novedades» de Nueva York, correspondiente al día 30

«Como á la una de esta tarde toda la ciudad fué convevida por dos terribles sacudidas sucesivas. Las calles se llenaron al instante de gente asustada, la cual se creia que la ciudad habia sido sacudida por un temblor de tierra.

Pero pronto cundió el rumor de que habia hecho explosion el polvorin de San Antonio, situado al otro lado de la bahía. Muchas casas de la Habana sufrieron grandes desperfectos, pero no se pudo conocer por algun tiempo la estension de los daños. Poco á poco se fué sabiendo que la primera explosion ocurrió en el polvorin de San José, no de San Antonio, adyacente al arsenal, en el que se almacenaba gran cantidad de bombas y granadas.

La fuerza de la explosion tomó la direccion de las fábricas de gas, y se rompieron todos los gasómetros de la «Habana Gas Light Company», y todos menos uno de los de la compañía vieja. La segunda concusion, que fué más fuerte que la primera, fué causada por una explosion de gas.

Es imposible decir hasta ahora cuántos

han sido los muertos y heridos. Algunos ya han sido recogidos. Se sabe que habia en el polvorin un destacamento de veinte artilleros con un oficial, quienes se ocupaban hacia algun tiempo en mudar la pólvora.

Los edificios que más sufrieron fueron el Hospital militar, el arsenal de San Ambrosio y otros.

En la Habana vinieron al suelo balcones y ventanas en casi todas las calles situadas dentro de los muros de la aduana. El hospital de San Lázaro sufrió grandes desperfectos.

El mismo colega. «Las Novedades», dice en su número de 1.º del actual:

«Nuevos detalles recibimos por el telégrafo sobre la explosion que el miércoles conmovió á la ciudad de la Habana. Los efectos de la explosion (dice un despacho) fueron terribles. Hasta el momento actual se tienen noticias de 21 muertos y 79 heridos. Estos se encuentran desparramados en toda la ciudad y han sufrido lesiones, algunas graves, á causa de la caída de escombros.

Del destacamento de 28 artilleros que se hallaban en el polvorin en el momento de la explosion, solo ocho salieron ilesos. En el polvorin habia un millon de cartuchos, 200 000 kilogramos de pólvora y un barril de dinamita. Los almacenes de San José y de Hacendados sufrieron grandes desperfectos, como tambien varias iglesias y muchas casas.

La segunda sacudida, que fué más fuerte que la primera, no fué causada por una explosion de gas, como se dijo ayer, sino por la explosion del polvorin. La primera fué menos violenta, por haber sido producida por pólvora que se estaba secando al aire libre. La compañía de gas podrá mañana volver á iluminar toda la ciudad con dicho fluido.

A estos datos tenemos que agregar los que comunica el agente de esta ciudad de la fábrica de gas de la Habana, Mr. R. A. C. Smith «Nuestra fábrica—dice—quedó muy mal trecha con la sacudida. Tres gasómetros ó depósitos de gas fueron enteramente destruidos y otros tres sufrieron desperfectos que se pueden reparar. Por dicha resultó sin daño alguno al aparato productor de gas.»

### El contrabando

Leemos en la prensa la noticia de haberse formado una columna de carabineros para recorrer la alta montaña de Aragón hasta los límites de Cataluña.

¿Hasta cuando tolerará este sufrido país estos abusos?

De una parte aparece la poca conciencia de los que com prometen la paz pública y hacen bajar la renta de Aduanas, cuando tanto necesita España de recursos que le permitan nivelar sus presupuestos. Esta es hábil porque redundaría en desprestigio del Gobierno; pero es al mismo tiempo antipatriótica, pues quien sufre en realidad es el país.

De otra parte, no se concibe la conducta del Gobierno distraendo á los carabineros de su servicio peculiar, la persecucion del contrabando, cuando tiene un ejército que por todos conceptos cuesta á

la nacion 208 millones anuales.

La opinion debe unánimemente reprobar estos hechos. Es necesario que el Gobierno sepa gobernar y que los revolucionarios no causen á la nacion tan grandes perjuicios.

Despues de haber mezclado á la Guardia civil en las elecciones, solo faltaba desnaturalizar tambien la índole de la fuerza de carabineros.

Todo esto es de la mayor importancia, porque parece que hemos vuelto á uno de esos períodos de continua agitacion y alarma en que tanto sufren las fuerzas de España.

La opinion debe condenar por igual las torpezas del Gobierno y los manejos revolucionarios.

¡Pobre país condenado á no reposar un punto! Los dos primeros años del Gobierno fusionista—pues en los últimos tiempos de éste comenzó la agitacion que hoy se ha agravado—fueron como la luz que brilla un momento para hacer mas densas las tinieblas. («El Día.»)

#### TELEGRAMAS

Londres 15.—Un despacho de Aden anuncia que ha estallado una terrible insurreccion cerca de Stana, habiendo sido asesinados 300 turcos.

Berlin 15.—El príncipe de Bismarck ha dirigido una carta á la Cámara de comercio de Francfort, en la cual espone claramente su opinion sobre los asuntos del Congo.

Declara sin ambages que son fundadas las quejas de los comerciantes alemanes contra el tratado anglo-portugués.

Añade que se ha hecho saber á Inglaterra y á Portugal que Alemania no puede permitir que las cláusulas de dicho tratado sean aplicadas á los nacionales alemanes.

Confía que las negociaciones que se siguen actualmente darán por resultado la reglamentacion de las relaciones internacionales de modo que satisfagan los intereses alemanes en el Congo.

Tánger 15.—Un aduar situado cerca de Mequinez, habitado por protegidos franceses, ha sido atacado por los árabes, resultando dos de aquellos muertos y dos heridos.

Se cree que esto va á dar lugar á una nueva complicacion entre Francia y Marruecos, pues se acusa á las autoridades de Mequinez de instigadores del delito.

Lima 15.—El ejército chileno ha comenzado á retirarse del Perú.

En agosto próximo lo habrá abandonado por completo.

Londres 15.—Hé aquí el resumen del importante discurso pronunciado por el ministro de Comercio de Inglaterra, contra el túnel submarino, cuyo proyecto ha desechado la Cámara de los Comunes:

«Es cierto que Gladstone y otros hombres del partido liberal aprobaron en principio el proyecto, pero despues han reconocido que existian poderosas razones políticas y estratégicas que se oponian á la ejecucion de la obra. Esta afectaba seriamente á la seguridad del país.

La parte militar del asunto ha sido examinada por una comision técnica, que ha dicho que la construccion era imposible. La mayoría de la comision parlamentaria votó tambien contra el túnel.

En vista de esto, el gobierno no puede dar su asentimiento al proyecto.»

Berlin 16.—El Parlamento alemán ha aprobado definitivamente el proyecto de ley sobre las materias explosivas, suspen-

diendo sus sesiones hasta despues de la Pascua de Pentecostes.

Londres 16.—Cámara de los Comunes.—Varios oradores piden al gobierno que declare si consentirá que la conferencia egipcia discuta otros asuntos además del relativo á la Hacienda.

Los ministros se niegan resueltamente á contestar á estas preguntas.

Birmingham 16.—Las autoridades han adoptado enérgicas medidas para impedir un ataque de los fenianos, pues se cree que estos intentan algo para poner en libertad á los presos acusados de las recientes voladuras por medio de máquinas infernales.

Londres 16.—El «Daily Telegraph» dice hoy que se han entablado negociaciones para el establecimiento de un nuevo cable telegráfico entre los Estados-Unidos y el Brasil.

Paris 16.—Ni las autoridades francesas ni la policia confirman el rumor que ha circulado de que el Secretario del Sr. Ruiz Zorrilla fué detenido en París y espulsado de Francia.

#### Las quiebras y el pánico en Nueva York

Nueva York 15.—Hay un gran pánico en la Bolsa de esta ciudad, cuya principal causa se atribuye á las exageraciones de la especulacion.

La baja general de los valores varia de 1 á 8 por 100.

El Banco Metropolitano ha suspendido sus pagos á consecuencia de la súbita retirada de los depósitos y cuentas corrientes.

Se cree que todos los imponentes serán reembolsados integralmente

Además han suspendido sus pagos otros seis establecimientos de crédito.

Varios Bancos han formado, como en 1873, una asociacion de proteccion mútua.

Nueva York 15.—El activo del Banco Metropolitano permite reanudar los pagos.

Dicho Banco volverá á abrirse hoy.

Se cree que ha pasado el período álgido de la crisis mercantil.

Nueva York 16.—La casa de comercio Fisk y Hatch ha suspendido sus pagos.

Es de advertir que el Sr. Hatch, socio de esta casa, es presidente de la Bolsa.

Este suceso ha producido enorme impresion.

Nueva York 16.—En el Senado se ha pedido una informacion parlamentaria sobre las causas de la crisis.

Nueva York 16.—La crisis económica preocupa vivamente la atencion pública. No se habla mas que de quiebras. Sin embargo, los cambios de diferentes valores industriales, que habian bajado entre 8 y 1 por 100, han mejorado algo, siendo ahora la desproporcion de 1/2 á 4 por 100.

El Banco Metropolitano ha abierto de nuevo sus cajas.

Nueva York 16.—La situacion se ha calmado algun tanto, pero los valores de las sociedades han vuelto á bajar.

La casa de comercio H. C. Hardy y el Instituto de economías de Newark y New Jersey han suspendido los pagos.

#### TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 20.—12'45 n.

En la presidencia del Consejo de ministros ha tenido lugar una reunion á la cual han concurrido 114 senadores. El Sr. Cánovas ha pro-

nunciado un discurso en sentido intransigente contra los enemigos de la monarquía, declarando que es de todo punto imposible la transaccion con ellos, porque este acto revelaria complicidad. Ninguna bandera rebelde, dijo, será tolerada; defendiendo á toda costa el prestigio de la Corona, que en los últimos años ha ido decayendo, amenazándose seriamente los intereses públicos.

Madrid 21.—11'45 m.

La infanta doña Paz ha experimentado ligero alivio.

Ha fallecido el Sr. Gasset y Artime, director de «El Imparcial».

La discusion del Mensaje, en su parte política, será muy borrascosa, segun indicios.

Madrid 21.—12 t.

La infanta doña Paz continúa mejor.

El marqués de Campo se encuentra grave.

El periódico «El Globo», ocupándose en el Mensaje dice que el señor Cánovas se ha mostrado prudente y circunspecto.

Madrid 22.—10'30 m.

La Comision del Congreso ha despachado anoche 246 actas de diputados, habiendo 45 de estas con protestas leves.

Es inexacto que los izquierdistas acordaran restablecer el título primero de la Constitucion de 1869 y los artículos que definen la soberanía nacional.

Madrid 21.—8 n.

El capitán General de Cataluña no se conforma con la sentencia dictada por el Consejo de guerra reunido en Gerona contra los sublevados en Cataluña.

La infanta doña Paz se halla peor y el señor marqués de Campo en estado grave.

Madrid 21.—9'45 n.

El señor conde de Toreno al ocupar la presidencia del Congreso, ha pronunciado un discurso ofreciendo ser imparcial y completamente ageno á las luchas de los partidos, en el desempeño de su cargo.

El señor conde de Puñonrostro, hijo, tomará posesion de la presidencia del Senado.

Madrid 22.—9 n.

El entierro de Sr. Gasset y Artime ha estado concurridísimo, habiendo asistido los señores Cánovas, Castelar, Silvela, Martos, Montero Rios, Cos Gayon, Alonso Martinez, marqués de la Vega de Armijo, Gamazo y otros hombres importantes de todos los partidos. Seguian el féretro más de doscientos carruages.

La Infanta se halla peor.

Madrid 23.—7'45 m.

Han ocurrido grandes inundaciones generales, causando desgracias, y en algunos puntos de Levante quedan completamente perdidas las cosechas de cereales.

Los señores Morán, Velarde y Villa-Campa, han optado en la sumaria por el nuevo procedimiento criminal. Madrid 23.—9'20 m.

Han llegado los señores duques de Montpensier y el general Pavia.

Han sido destinados á la escala de reserva doscientos sesenta y ocho jefes y oficiales.

#### Gaceta

En el lugar correspondiente verán nuestros lectores la noticia del fallecimiento del señor Gasset y Artime, propietario de «El Imparcial».

La muerte del Señor Gasset y Artime, cuya laboriosidad, rectitud de miras y levantados propósitos en el tiempo que desempeñó la cartera de Ultramar, han sido méritos que reconocieron todos los partidos, habrá sido generalmente sentida en Madrid y Provincias.

Nos asociamos al dolor que habrá causado la muerte de dicho hombre político, y de todo corazón deseamos que su alma descanse en paz.

Estracto de la sesion ordinaria celebra la ayer por el Ayuntamiento de esta ciudad.

Se aprobó el acta de la ordinaria anterior.

Se acordó dar de baja en el padron de estos vecinos á Juan Victori y Talavull.

Se dió cuenta de una comunicacion del señor Delegado del Gobierno en que remite para su informe una instancia de don Rafael Fiol pidiendo permiso para reconstruir la fachada del almacén número 89 del Andén de Levante, y se acordó que no habiéndose resuelto el recurso que sobre construcciones en el muelle tiene elevado á la Superioridad se le conteste no poder informar la mencionada instancia.

Se acordó nombrar Capitán de la compañía rural de Forma á don Lorenzo Vinent Riudavets en reemplazo de don Jaime Cardona y Goñalons que tenia renunciado dicho cargo.

Quedó en suspenso una proposicion del concejal señor Sintés Saura sobre propinar bolas de *estricnina* á los perros.

Se acordó que para alojamiento de la guardia civil cuando pernocta en el pueblo de San Luis se alquile una casa capaz para este objeto comisionando para ello al concejal señor Vidal Meliá.

Un fuerte aguacero descargó la noche de anteayer sobre esta ciudad, acompañado de truenos y relámpagos. Ayer, el cielo se presentó nubloso, continuando del mismo modo durante todo el dia y habiéndose repetido las lluvias en la noche pasada. El tiempo no se ha despejado aún, y no sería extraño que se reprodujesen aquellos fenómenos á juzgar por el estado atmosférico. El mal tiempo parece que ha sido general.

En la noche de anteayer, á hora avanzada de la misma, se oyó una detonacion como de disparo de arma de fuego. A pesar de las averiguaciones hechas por el cabo de serenós é individuos de dicho cuerpo, no se ha

podido venir en conocimiento de cómo ni quien había producido aquel ruido.

**Los matuteros no se descuidan** en el ejercicio de su profesión, y aún para ejercerlo prefieren la noche al día. En la de anteayer, favorecido por la tempestad uno de aquellos, introducia en esta poblacion una caja de petróleo dirigiéndose por las calles más apartadas á fin de burlar toda vigilancia. Pero hubo de apercibirse de ello un sereno, y el matutero echó á correr dejando en la vía pública, la caja de petróleo, la cual fué recogida por el vigilante nocturno.

**En el sorteo nacional celebrado** en Madrid el día 14 del actual han correspondido premios de 300 pesetas á los números 8.993 y 9.000 despachados en la Administracion de Loterías de esta ciudad número 5; y con iguales premios cada uno de los números 21.038 y 22.097 despachados en la Administracion número 6.

Para el sorteo que debe tener lugar mañana sábado en Madrid se hallan de venta en ambas administraciones billetes al precio de 3 pesetas el décimo, cuya venta se cerrará á las nueve de esta noche.

**En la mañana de hoy ha subido** al Cielo la niña Isabel Marqués y Pretos, hija de don Agustin y de doña Margarita y nieta de don Jaime Marqués y Subirats.

A la temprana edad de dos años se ha servido el Señor llamarla á Si para rodearla con los resplandores de su gloria. Sirva esta consideracion de poderoso lenitivo al pesar que habrán experimentado los padres y abuelos y demás familia de la finada.

**Nuestro apreciable colega «El Blear»** en uno de sus últimos números dice que el ensayo de cria del gusano de seda de la encina que por cuenta de la Diputacion provincial se verifica en el predio Vinagrella, bajo la direccion de nuestro querido paisano y respetable amigo el señor Cardona, Pbro., ofrece las más halagüeñas esperanzas.

De todo corazon deseamos que los temporales que han reinado en la vecina isla durante los últimos dias, no hayan perjudicado el desarrollo de las larvas, malogrando así el éxito que se espera de dicho ensayo.

**Uno de los deportados políticos** que residen en esta ciudad y que hace tiempo se encuentra en las cárceles de este partido, ha sido condenado por la Excelentísima Audiencia de Puerto Príncipe á sufrir la pena de seis meses y un dia por hurto de una potranca.

**Por el Juzgado de Instruccion** se ha dado principio á la instruccion de las correspondientes diligencias, en virtud de parte dado por el inspector de orden público de esta ciudad, con motivo de haberse cometido esta noche pasada un robo de tres pesetas en calderilla en una tienda de licores de la calle de Santa Cecilia. Parece que el autor ó autores penetraron por una ventana de dicha casa que dá á la calle de San Sebastian y se apoderaron de dicha suma que tenia el dueño en el cajon del mostrador.

**El vapor-correo «Menorca»** que sale mañana sábado anticipa su salida una hora, es decir, á las cinco en vez de las seis, con objeto de poder empalmar con el vapor-correo que sale el domingo de Palma para Ibiza y Alicante.

**Por circular de la Direccion de Beneficencia** que publica la Gaceta del sábado se declaran súcias las procedencias del Golfo Pérsico que se hayan hecho á la mar despues del 20 de abril próximo pasado.

**Terminada la veda de la langosta**, pronto empezará la extraccion de dicho pescado en el puerto de Ciudadela para el de Barcelona, debiendo verificar en breve su salida para

dicho punto, el pailebot *Galatea*.

**Segun noticias, en Ciudadela** ocupan ya la atención de aquellos vecinos, los preparativos de las fiestas de San Juan Bautista y del 9 de Julio. La última será este año más lucida que los anteriores con motivo de la colocacion de unas lápidas en la pirámide del Borne, cuyo monumento recuerda los hechos gloriosos ocurridos en Ciudadela en 1558.

**Esta mañana ha abandonado** las aguas de este puerto el yacht del recreo francés *Gabriele*.

**Uno de estos dias debe salir de** Ciudadela, para Barcelona, el pailebot *Antonietta* de aquella matrícula, conduciendo 18 cabezas ganado vacuno, 54 lanar y 850 kilogramos de queso.

También deben efectuar su salida de aquel puerto para Argel y Palma respectivamente, los buques *San José* y *Margarita*.

**Por la Escuela de Arquitectura** de Barcelona se anuncian exámenes de ingreso para el curso de 84-85.

**A bordo del vapor-correo «Menorca»** ha llegado hoy D. Enrique Truyol Coronel de artillería y Director del Parque de dicha arma en esta Plaza.

**Mañana deben salir para Palma** varios mozos de esta ciudad reclamados por la Excmá. Diputacion provincial para completar el cupo del actual reemplazo.

**Por la administracion militar** se anuncia subasta para contratar el suministro de 800 tablados de tres tablas cada uno para camas.

**Era de esperar. Por no haber** terminado la Imprenta Nacional la impresion de los documentos académicos para el presente curso, se ha dispuesto por Real orden de 25 de Abril último, que los exámenes de asignaturas en Junio próximo en las Universidades é Institutos se formalicen con arreglo al sistema de actas que regia anteriormente y mediante impresos provisionales que al efecto se hagan por los mismos establecimientos.

Hé aquí una de las consecuencias de la centralizacion de impresos en la Corte, favoreciendo á las imprentas de provincia.

#### De «Las Noticias»:

«Muy en breve se publicará por el Ministerio de Hacienda la nueva instruccion para la cobranza de las contribuciones y procedimientos de apremio, trabajo á que desde hace años se venia consagrando el mayor interés en aquel centro, y al que ha tenido la suerte de dar cima el Sr. Cos-Gayon. En dicha instruccion parece que se introducen radicales variaciones en el antiguo procedimiento, inspiradas todas en el deseo de servir los intereses del contribuyente.»

**Dice El Diario de Barcelona** del Sábado.

«Segun telegrama de Nueva York una nueva perturbacion atmosférica atraviesa el Atlántico en direccion á Europa, creyéndose que descargará con fuerza hoy ó mañana en las costas del Norte. Se anuncian además vientos y tiempo variable durante muchos días.»

#### Dice «El Felanigense»:

«Nuestra estacion telegráfica, que acaba de montarse bajo la direccion de nuestro particular amigo, el inteligente y laborioso oficial del ramo, don Antonio Vicens, ya se halla en disposicion de funcionar, como lo ha demostrado el espresado señor, poniéndose en comunicacion telegráfica y telefónica con Manacor.»

«Como las obras que vienen efectuándose en el edificio destinado á estacion, puede decirse están ya terminadas, confiamos que muy en breve podrá el público utilizar tan inapreciable mejora.»

preciable mejora».

**Han fallecido estos últimos** dias en Palma cuatro personas muy estimadas.

La madre política de nuestro particular y querido amigo D. Pedro José Gelabert, director propietario del periódico «El Isleño».

La Sra. D.<sup>a</sup> Magdalena Cladera y Socias, viuda de Cabrinetty, madre del brigadier Cabrinetty que falleció en defensa de la libertad en la última guerra carlista, en los campos de Cataluña.

El abogado D. Jacinto Feliu y Bonet, persona distinguida por sus virtudes y consecuencia política que además de varios cargos de confianza popular habia sido durante 14 años magistrado suplente de la Excelentísima Audiencia del Territorio.

Y la Sra. D.<sup>a</sup> María Magdalena Sorá y Fiol, esposa de nuestro distinguido amigo y paisano Sr. D. Francisco Manuel de los Herreros, Catedrático del Instituto provincial.

Enviamos á las respectivas familias nuestro más sentido pésame y hacemos votos por el eterno descanso de los finados.

#### Noticias de Mallorca

En el pueblo de Soller se están efectuando considerables mejoras. Han empezado las operaciones del dragado el cual permitirá que entren en el puerto buques de alto bordo; la carretera que conduce al pueblo ha sido también mejorada, elevándose el piso en el trozo junto á la playa, ensanchando las porciones angostas y construyéndose una pared para evitar caídas de carruajes. Se ha arreglado además el faro de la punta de la Cruz y se está recomponiendo el santuario de Santa Catalina, á expensas de personas caritativas.

Ha sido repuesto en el ejercicio de sus funciones el suspenso Ayuntamiento de Algaida.

*El Demócrata* dice que el repuesto será encausado á lo que parece.

Desde el jueves rige en Palma el nuevo itinerario de vapores en virtud del cual el *Jaime I* llevará el correo á Alicante, el *Jaime II* á Barcelona, y el *Union* á Valencia, los domingos martes y jueves respectivamente.

Dice un colega de Ibiza:

«Estos dias ha estado en esta D. Benito Pomar, agente ó miembro de la compañía de vapores, la cual tiene, segun se dice, el proyecto de establecer un vapor directo desde Ibiza á Barcelona, que permanecerá dos dias en cada uno de dichos puntos, haciendo á la vuelta escala en Palma.»

«Añádese que el precio del pasaje en cubierta solo será de treinta reales.»

«Deseamos que este proyecto se realice cuanto antes.»

El viernes por la noche se reunió la Junta provincial de Instruccion pública y entre otros acuerdos tomó el de elevar á la superioridad la terna para proveer la plaza de Secretario de la misma, que se venia desempeñando interinamente por D. José Rosselló Bestard, desde que dimitió el cargo D. Mariano Canals que lo ejercia en propiedad.

Los aspirantes eran diez, y la terna se ha formado del siguiente modo:

- D. Juan Rosselló Crespí.
- » Antonio Barceló Bosch.
- » Tomás Forteza Cortés.

Segun las relaciones presentadas á la Administracion de Contribuciones por los dueños de minas de carbon, plomo y zinc en explotacion en esta provincia, resulta que durante el tercer trimestre del actual año económico se han extraido 16.630 quintales métricos de mineral, á saber:

Carbon 10 870 quintales que han dado un producto de 5.534 pesetas.

Plomo 1760 que han producido 7.700 pesetas.

Zinc 4.000 quintales que dan un beneficio de 1000 pesetas.

El producto total es de 14.234 pesetas que por el impuesto del 1 por 100 dejan al Tesoro un rendimiento de 142 pesetas 34 céntimos.

Una fuerte detonacion puso el miércoles en alarma á los vecinos de la plazuela del Rosario. Averiguado el caso resultó, que por inadvertencia de una cocinera, reben-

tó el fogon de una cocina económica de nueva invencion establecida en una casa de la inmediata calle de las Miñonas.

Cuando puede existir peligro no debiera permitirse el manejo de estos y otros útiles sin la previa instruccion.

Segun la distribucion de fondos del presupuesto provincial las obligaciones de este mes importan un total de 45.774'05 pesetas.

En el vapor del domingo por la mañana se embarcó en Palma el señor Gobernador de la provincia D. Antonio Mataró, quien, con la autorizacion del Gobierno, habia resignado el mando en el Secretario señor La Torre el dia anterior.

Habiendo salido diputado por uno de los distritos de Cataluña, el Sr. Mataró, no es probable vuelva, á lo ménos por ahora.

No se sabe aun quien ha de sustituirle.

De ocho á nueve de la noche del sábado en un primer piso de la calle del Carmen, (Palma) se cometió un robo de consideracion, mientras la hija del dueño de la casa habia salido para ver á una vecina.

No se encontró fractura alguna, pero sí la puerta abierta. Al herrero que examinó la cerradura le pareció que no habia violencia y que debió abrirse con llave.

El robo consiste en un cajon de caoba, que estaba sobre una mesa en la pieza de entrada, que contenia, además de algunos papeles, un pagaré de corta cantidad, otro de 10.000 reales, y 400 y pico de duros en billetes de banco y monedas.

Allí acudieron el jefe inmediato de serenos, el inspector y agentes de policia y el señor Juez del distrito de la Catedral que instruyó las primeras diligencias.

El miércoles tuvo la desgracia de caerse desde lo alto de un tonel ó depósito de espíritu en un almacén del Contramuelle del puerto de Palma un pobre trabajador, siendo tan infortunado que quedó con pocas esperanzas de vida, á pesar de los pronto y eficaces remedios que le propinaron.

El infeliz está casado y tiene cinco hijos de corta edad.

A consecuencia de una ligera avería ha suspendido sus tareas la draga destinada á limpiar los fondos del puerto de Soller.

La suscripcion mensual destinada á la fábrica del Templo de Porto-Colom ascenderá el sábado á 449'90

El Excmo. é Ilmo. Sr. D. Juan Antonio Puig y Monserrat, hijo ilustre de Felanitx y Obispo de Puerto-Rico, ha sido elegido Senador del Reino por aquella isla.

Deben haber sido desastrosos los efectos del vendabal que se inició el domingo por la tarde y aun continúa hoy con impetuósidad.

Esta mañana veíanse aun en las calles, plazas y paseos, las ramas de los árboles que el huracan habia desgajado y arrastrado despues en su corriente.

Del majestuoso álamo del Teatro se desprendió ayer tarde una corpulenta rama que era objeto de la curiosidad pública.

Esta mañana recorrian el arbolado una brigada de operarios acabando de desprender las ramas que tronchadas aun estaban pendientes.

De los pueblos del interior nada se sabe á punto fijo. Un vecino del llano nos dice que los frutales y almendros, y particularmente los olivos, han sufrido muchísimo.

Se dice igualmente que en los puertos de nuestra isla han buscado refugio algunas embarcaciones.

Tal vez mañana podamos dar mas estensas noticias.

¡Ojalá no sean anunciadoras de mayores desgracias!

Al *Diario* le escriben de Llummayor que se trata de fundar allí una sociedad que se titulará *Hijos del trabajo*, cuyo objeto será dedicarse á la instruccion del obrero, á fin de que mejore sus costumbres, que bien lo necesita. Dícenle además que ha llovido allí regularmente.

#### ULTIMA HORA

A las cinco y media de esta tarde ha salido de Alcudia para este puerto el vapor-correo *Puerto Mahon*.

**El día 1.º del próximo mes de junio** saldrá de Barcelona para Manila inaugurando el servicio postal que organiza la Compañía Trasatlántica, el vapor-correo «Isla de Cebú». Hará escala el citado vapor en Port-Said, Suez, Aden y Singapur y el día 15 del espresado mes saldrá para Puerto-Rico y la Habana, el vapor trasatlántico Cristóbal Colon.

**Se ha dispuesto de real orden** que á los individuos de tropa voluntarios, alumnos de las academias preparatorias que, al ser sorteados para el reemplazo del ejército les correspondiese quedar de reclutas disponibles, se les conserve el derecho que tenían adquirido por lo que respecta únicamente á la edad, para el ingreso en la Academia general militar, si bien solo hasta la convocatoria inmediata á su declaración de soldados.

**El día 1.º de Octubre último** publicó el *Diario oficial* de la República Argentina una ley por la que se declaraba como unidad monetaria el «peso nacional», cuya equivalencia con la moneda de la Union latina de que España forma parte, es de cinco pesetas. En su consecuencia, la Union latina cuenta con un estado más que ha venido á adoptar el sistema monetario de nuestra patria, Francia, Bélgica é Italia.

Es de esperar que por su propio interés, harán lo mismo otras naciones.

#### De la «Higiene»:

«Estamos en plena primavera, es decir, en la época del año en que alternan y se suceden el sol brillante y los nublados, el ambiente tibio y las corrientes de aire fresco, y al mismo tiempo que brotan las yemas brotan las erupciones, y se cogen simultáneamente flores y catarros.

Hay que tener mucho cuidado, pues, en el régimen de vida: la transición en el vestido, en los alimentos, en todo, exige gran prudencia. Las telas de lana no muy gruesas pueden servir para los trajes de entre-tiempo; los vegetales, los pescados y las carnes blancas deben constituir las comidas, que también pudiéramos llamar de «entre-tiempo.»

«**La Correspondencia Militar**» publica el siguiente suelto, el día 15 del actual:

«Se ha suicidado en Albacete el teniente coronel de infantería, jefe de aquel batallón de reserva, D. Arturo Llorens, valiéndose para realizar su intento de unas tijeras, con las cuales se infirió hasta 14 heridas.

Nuestro desgraciado amigo hubiera cumplido hoy treinta y cuatro años de edad.

Sirvió en el ejército de Cuba y tenía solicitado volver á él. Era de carácter bondadoso y afable, y al parecer deslízabase su vida en un estado de perfecta tranquilidad. Créese que sólo un ataque de enajenación mental ha sido la causa de esta desgracia.

Deja sumida en el más profundo pesar á su joven esposa y una niña de dos años.

También falleció ayer en esta corte el mariscal de campo D. José Salazar.

Tenia setenta y dos años de edad. Mandó en Africa el batallón de cazadores de Vergara; en 1862 ascendió á coronel, y mandó el regimiento de Zaragoza; el año 65 ascendió á brigadier en virtud de la reforma general introducida en el ejército por el presidente del Consejo y ministro de la Guerra señor duque de Valencia.

Fué desterrado en 1866 á Cádiz, y tomó parte en la revolución de Setiembre, siendo despues de aquel acontecimiento nombrado mariscal de campo.

Desde la Restauracion estaba de cuartel. Por disposición testamentaria se le enterrará sin ninguna insignia ni aparato.»

**A las seis de esta mañana** ha fundado en este puerto procedente del de Palma el vapor-correo «Menorca» conduciendo la correspondencia pública y los si-

guientes pasajeros:

Don Antonio Pasarius, José Viudes, Pedro de la Rosa, Manuel Olives, Francisco Agud, Carlos Monfort, María Miranda, Silverio Mateo, Juan Pons, un coronel y tres soldados.—Total 13.

### Remitido.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Mahon 23 Mayo de 1884.

Muy señor mio y de mi consideracion: Ruego á V. disponga la insercion de las siguientes líneas, en las columnas del periódico de su digno cargo, quedándole para ello debidamente agradecido su affmo. y S. S.

Q. B. S. M.

Francisco Cachot.

No es exacto como han asegurado al periódico *El Liberal*, que la salvacion de la joven que en la mañana del domingo último cayó al mar, se deba al pescador conocido por *Chirris*: éste, como otras personas que acudieron al punto de la desgracia, hizo cuanto pudo para sacar á salvo á dicha joven; pero quien en realidad logró librarla del peligro que la amenazaba, fué el que suscribe estas líneas. Y dicho sea única y exclusivamente en honor de la verdad.

Valga, por ahora, mi palabra honrada para desautorizar la aludida rectificacion de *El Liberal*, apoyada en el dicho de personas que ocultan sus nombres; dejando para más adelante, si se hiciera necesario, el establecer las pruebas convenientes.

Francisco Cachot.

### Banco Hispano-Colonial

Con arreglo á lo dispuesto en el art. 1.º del Real Decreto de 12 de Junio de 1880, tendrá lugar el 16.º sorteo de amortizacion de los Billetes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, el día 3 de Junio próximo, cuya amortizacion, conforme á Real Orden de 26 del mismo Junio, se hará como los anteriores, por milésimas partes, debiendo amortizarse en este 16.º trimestre seis mil Billetes de los 750,000 emitidos.

El sorteo se verificará públicamente en Barcelona, en la Sala de sesiones de este Banco, Rambla de Estudios, número 1, principal, á las once de la mañana del referido día 3 de Junio y lo presidirá el Presidente del Banco ó quien haga sus veces, asistiendo, además, la Comision Ejecutiva, Director Gerente, Contador y Secretario General. Del acto dará fé un Notario, según lo previene el Real Decreto de 12 de Junio de 1880.

Antes de introducir las en el globo destinado al efecto, se expondrán al público las 890 bolas sorteables y se extraerán de ellas 8, cuyos números quedarán amortizados en cada uno de los 750 millares de los títulos emitidos, resultando, por consecuencia, amortizados los seis mil Billetes correspondientes á este sorteo.

El Banco publicará en los periódicos oficiales los números de los Billetes que en cada millar queden amortizados y dejará expuestas al público en este Establecimiento las bolas que hayan salido en el sorteo.

Barcelona 15 de Mayo de 1884.—El Secretario Gral., Aristides de Artinano.

### BANCO DE MAHON

Bolsa de Barcelona 21—4'12 t.

4 por ciento int. . . . .	61'150
4 p. 00 Exterior . . . . .	61'150
4 p. 00 amortizable . . . . .	73'750
B. H. de Cuba . . . . .	90'870
B. Hispano Colonial . . . . .	53'000
Crédito Mercantil . . . . .	50'350
Banco de Cataluña . . . . .	20'250
F.-Carril de Barcelona . . . . .	
Francia . . . . .	65'600
Fer.-Car. del N. de España . . . . .	118'250
Orenses . . . . .	26'120
Id. Tarrag. Barna. y Francia 3 p. 00 . . . . .	61'870
F.-C. de Medina á Orense y Vigo . . . . .	47'120

Madrid 21.

4 p. 00 perpétuo . . . . .	61'10
4 p. 00 amortizable . . . . .	73'00
B. Hipotecarios de Cuba . . . . .	90'80

### Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Santos Desiderio y Miguel obispos.

CULTOS.

del Remedio en San Francisco.

En las Concepcionistas al anochecer de mañana sábado con exposicion S. D. M. sedará principio al devoto y solemne Septenario en memoria de los siete Dones del Espiritu Santo con los acostumbrados cultos y sermon á cargo de D. Jaime Tutó Pbro.



LA NIÑA  
**Isabel Marqués y Pretos**  
DE EDAD DE 2 AÑOS  
HA SUBIDO AL CIELO  
Á LAS 11 DE ESTA MAÑANA

Sus desconsolados padres, don Agustin Marqués y D.ª Margarita Pretos, hermano, abuelos, tios, primos y demás parientes suplican á sus amigos se sirvan asistir á la conduccion del cadáver al Cementerio Católico que tendrá lugar mañana sábado á las once.

Casa mortuoria calle del Castillo n.º 67.



Santo de mañana.

Sta. Sudana virgen y mártir y San Juan Francisco Régis.

### Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Entrados el 23

De Palma vapor correo «Menorca» cap. D. Francisco Cardona con 18 tripulantes 13 pasajeros efectos y la correspondencia.

### ANUNCIOS.

## Pérdida

El juéves por la mañana se perdió desde la calle de la Arravaleta á la de Isabel segunda, una mantilla de punto, bordada con terciopelo. Se suplica á la persona que la encontró se sirva presentarla en esta imprenta pues además de las gracias recibirá una gratificacion.

## Nodriza

Una que desearia encontrar criatura para amamantar. Vive en Villa-Carlos calle del Roser núm. 50.

## Vino del país

á 20 céntimos litro  
Calle del Angel n.º 11.

PARA VENDER

Lo está la casa número 45 de la calle de la Concepcion. En esta imprenta informarán.

Imp. de M. Parpal, Ba-tion, 39.

## CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

**DOLOR DE MUELAS.** Caries, flojedad, desangre o descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc., deben usar

**Elixir dentrífico Saint-Serraint del Doctor Casasa.**

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al *Dr. Casasa*, en su *Gran Farmacia*, Plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.



## Vino de Peptona Pépsica de Chapoteaut

Farmacéutico de 1ª Clase, en Paris

Nutrir los enfermos y los convalecientes sin fatiga del estómago, tal es el problema resuelto por este delicioso alimento; cada copa completamente digerida, asimilable y despojada de las partes insolubles indigestibles.

Obra como reparador en todas las afecciones del estómago, del hígado, de los intestinos, las digestiones penosas, el asqueo de los alimentos, la anemia, la extenuacion causada por los tumores, las afecciones cancerosas, la disenteria, la calentura, el diabetes, y en todos los casos en que impera la necesidad de nutrir al enfermo, al tísico, de sostener sus fuerzas con un alimento reconstituyente que en vano se buscaria en la carne cruda, en los extractos y jugos de carne ó en los caldos concentrados. El VINO de CHAPOTEAUT es el nutritivo por excelencia de los ancianos y de los niños, así como tambien de las nodrizas para enriquecer el caudal de su leche.

Deposito en PARIS, 8, RUE VIVIENNE, y en las principales Farmacias y Droguerías.

## ENFERMOS DE LA VISTA

NO MAS CIEGOS -- CONTRA CEGUERA

Precioso específico alemán del Dr. NIKELS, DE BERLIN, para la completa y radical curacion de todas las enfermedades de los OJOS Y PÁRPADOS, CONDENANDO Y SUPRIMIENDO EN ABSOLUTO TODAS LAS OPERACIONES, por considerarlas, no tan solo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas, sino inútiles y ALTAMENTE PERJUDICIALES, pues agravan la dolencia por la irritacion que producen, siendo causa la mayoría de las veces de todas las dolencias graves y pérdida completa de la vista. Este específico está recomendado por las lumbreras de la ciencia médica de Europa y apr bad por las academias de Medicina de Berlin, Viena y san Petersburgo, Los profesores Ricoff y Bourgoi, médicos adjuntos del Hospital Imperial de Berlin, han reconocido en el Contra-Ceguera el mejor y único preparado conocido para las enfermedades de la vista.—Medicacion interna.

Prospectos en español.—aja 5 pesetas.

Vista cansada Vista corta y Presbicia, —SE CURAN RADICALMENTE—

Se expende únicamente para toda España en la Clínica del Dr. D. Juan Mutgé, especialista en las enfermedades de la vista, calle del Carmen, núm. 41, 2.º; Barcelona, al que contestará á las consultas que se le dirijan, y remitirá el medicamento por correo y certificado, haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo.